

jewitter, was ist ihre Verteilung erlaubt, nicht bestimmt sein. Und darum möchte ich gern die entsprechende Karte bald herausholen; ich denke, daß der Druck sehr bald nach Wibels Übersiedlung beginnen kann. Ich bitte also mir zu sagen, wie Sie darüber denken.

Gleichfalls besteht diese nach der Frage von S. XXX, 2 zu erledigen; aber die müßte wir wohl auf unsere nächste Tagung verschieben.

Büttgen wird morgen wieder zurück zu den erneut in Oster- reich oder in Bayern verbringen will. Da er am 1. Oktober in die durch Wibels Übersiedlung freigewordene Stelle kriegerisch soll, wird es wohl nötig sein sein Gehalt festzustellen. Es ist unverhinderbar, Sie brauchen also wohl eine nähere Anfrage über ihn; die jahrs Dreifigst wird ihm vielleicht ausgereicht werden können (auch die kriegerische Dienstzeit im Krieg?). Gibt es einen neuen Vertrag mit ihm machen? Oder genügt es Ihnen, wenn Sie ihm eine Anstellung mitteln und ihm eine Empfehlung zuschicken?

Da die Songkoren-Abteilung immer zwei Mitarbeiter hatte, wird wohl ein Erhalt für Büttgen eines zu schaffen sein. Sowohl Hofmeisters wie die Oberste des Regiments dieses Abteilung hatte und gelegentlich kleine Aufträge auf das Bibliothek für mich ausgeführt,

wird Wibels, was Sie damit einverstanden sind, ich erschließe hören. Ein zweiter Mitarbeiter, einer Dr. Hellmann (Vetter des Professors), gleichfalls eines Hause-Schülers, würde ich hier wohl beschaffen können, er würde in eine ähnliche Stellung, wie die Nachfolger, den er früher nicht ganz gleichkommen wird (aber der ist überhaupt sehr schwer) eingeführt haben. Hier kommt nun aber eine andere Möglichkeit in Betracht. Da Hofmeisters Stelle in wenigen Monaten frei wird, muß entschieden werden, ob die Stelle der Songkoren-Abteilung vorbehält, oder ob anderweitig darüber verfügt werden soll. Gibt sie für den ersten, so möchte ich Ihre Aufmerksamkeit auf den Minister (Teletar) lenken. S. Hellmann lebt. Er ist mir jüngst mehr, sondern seit fast 22 Jahren Dozent, und ich weiß, daß Sie, wie ich geglaubt nun aus guten Gründen, dagegen sind, daß wir es alle Leute bei uns aufstellen. Aber hier liegt wirklich ein Mangel vor, einer paar Fällen, wie im Krieg und Tuerkau geschafft haben. Der Mann hat mir vor 4 Jahren einen Brief geschrieben, der mich wahnsinnig erstaunlich hat. Er ist, wie mir Schwarz erzählte, in Meißner sehr schlecht behandelt worden: jetzt ist er mit zweihundert erwachsenen Kindern auf ein aus allen möglichen Quellen zusammengeholtes Einkommen angewiesen, das über dem